COMERCIO.

BOLSA COMERCIAL DE VALPARAISO.

ALFREDO LYON, C. de C. y M. de E. P. PRECIO CORRIENTE DE ACCIONES Y BONOS.

Valparaiso, 8 de mayo de 1886

BANCOS. Banco Nacional de Chile. 1574 %

» de Valparaiso..... 159 %

» Agrícola 136 » 140 136 de Concepcion..... 150 » Mobiliario..... " Union 1350 825 » Santiago » Nacional Hipotec. 112 FERROCARRILES Ferrocarril de Coquimbo " Carrizal. » Copiapó » Tongoi.... » y Salitre de Antof. » 115

Urbano de Santiago 113 Urbano de Valp.... 227 VAPORES, BUQUES, ETC. Comp. S. A. de Vapores 150 % Nacional de Remol. 130 » Comercial de id... 101 » Maderas y Buques. 70 \$ 135 105 73 COMPAÑÍAS DE GAS. 210 206

 $\frac{103}{72}$

6000 6000

93

Comp. de Gas de Santiag. 157 %

» de id de Valparaiso. 206 %

» de Consum, de gas 310 \$

» de la Serena....... 101 % COMPANÍAS DE MINAS. Gran Comp. Arturo Prat 40196 Occidente de Cachinal... 26° Minera de Chañaral..... " 93 95 Huanchaea de Bolivia... 4600 " 4650 4600 » chilenas..... Oruro de id Oruro de id...... Pueblina de Caracoles... Esplotadora id.....

Riqueza de id... Deseada de id... Describridora de id. id... Gran Compañía de id Sud-Americana de id COMPAÑÍAS DE SEGUROS. Compañía La Chilena... 310 \$

" La América...... 290 " 312 310 295 293 101 100 Union Chilena..... 100 » La Valparaiso 188 * 190 188 La Nacional....... 55

La República..... 115 » 120 120 La Comercial..... 104 » 105 105 La Protectora..... 26 Comp. Maderas y Carbon 137 de Capital 34 Telégrafo Trasand. Benefic de Antof. 142 % 143 142 71½ " 71¾ 70⅓ 85 " 90 88 Telégrafo Americ.

BONOS Y BILLETES. Denda interior... 3 % » del id. 1882. F-C de Santiago a San Fernando 6 » Id de San Fernan do a Curicó...... 6 » 92 » Id de Llaillai a S.

Id de Santiago a Municipalidad de 97 » 87 ½ » Id. de id ... dor de Valores. 102½n 96½ n 84¼ n 104 n Id. de id .. Valp. (agua)... 10 »

Municipalidad de Id. de id (Teatro) 5 » Hanco Hipotec... 8 »

Id. de id...... 7 »

Id. de id 6 » 98½ » 91 » 82 » CAMBIO.

Banco, sobre Londres 90 d/... 22 d Comercial, id. 90 id.... 223 »

Id. Liverpool 90 id.... 223 »

PRECIO CORRIENTE DE METALICO, Valparaiso, 8 de mayo de 1886.

Id. frances.....Libras esterdinas..... Id. alemanas..... Oro chileno (cóndores).....

Pesos fuertes chilenos...... 62 % Id. id. peruanos...... 57 Monedas de 50 centavos..... 40 Id. de 20 id..... Plata inglesa..... en barra marco fino.....a bordo 16 00

> INTERIOR. SIGNOS DEL TIEMPO.

> > Me van a matar solo porque soi pobre y no tuve con que defender-me, ni hubo tampoco en la humanidad quien se interesara en m

(Palabras del reo Navarrete en

el banquillo, momentos ántes de su fusilamiento.)

En medio de los preparativos de una fiesta, destinada a conmover en todas sus fibras el corazon de Chile, hé ahí una voz lúgubre, la la lei de incompatibilidades, para alejar al de un reo, sentenciado a muerte, que, auxiliado por los ministros del culto, pavoroso ante la eternidad cuyos dinteles pisa; ante Dios cuya imájen justiciera divisa, tímido ante los miles de espectadores que presencian su agonía ante los cañones que se asestan ya a su pecho, tiene la suficiente enerjia para gritar a la justicia: asesino! -- a la sociedad: cruel y egoista!-al foro: torpe e indolente!-al mundo: vil y miserable!

Este anatema horroriza, y uno siente dentro de su pecho ese terremoto nervioso que Víctor Hugo hace exhibir en el teatro por Triboulet al oir la maldicion lanzada contra él por el padre de Diana de Poitiers.

Es un fanático?

Es un iluso? Es un jactancioso, un fanfarron, un filósofo un Quién sabe! diria Montaigne.

Pero el se define mejor, a sí mismo. Soi, dice; la indijencia.

Soi pobre, y por eso he encontrado a usticia ciega y sorda; soi pobre, y no teniendo cómo recompensar servicios, no he encontrado ni defensa ni patrocinio; soi pobre y ante mi infortunio la humanidad se ha encojido de hombros, y apartado de mi su mi-

Soi pobre... Oh! si yo hubiera tenido for-Ayer no mas... sí... yo lo oí, y lo supe;

aver un jóven opulento, en un rapto de cólera, tendia a sus piés a su enemigo.

Ese jóven no tenia escusa legal ni moral. No habia sufrido las inclemencias de la des-nudez y del hambre, ni abrigado en su corarapiña. Ese jóven mató, sin necesidad, sino de venganza; sin tentacion, sino de cólera; y su vertigo no duro meses y años, sino un minuto: queria vengarse y se vengó; queria le

matar y mató. Y bien, ese jóven fué defendido, fué escueres le compadecieron, a nombre de su jurentud, su altivez, y...su fortuna; los hombres

nal social que lo absolvia... Este fué mas pole oso. El reo fué condemundo, rodeado de fausto y opulencia. Y cuando fastidiado de su dorado destierro, huo regresado, encontró... una nueva fortuna que lo aguardaba, y una sociedad que mató en materia criminal, sobre todo las llamadas el buei gordo para festejar al hijo pródigo...

Era jóven, era noble, era rico... Qué cosa

A esas consideraciones se añade una mui

Mas tarde, en otro paroxismo de ira, un razon humano. Harpagon que llevaba tambien un nom-bre de familia, y una fortuna amasada en la codicia y en la usura, hacia blanco de sus jercicios de tiro de revolver a un artesano 320 316 102 102 pobre y a cargo de una numerosa familia.

No habia en ese crimen escusa alguna. Los tribunales condenaron, Pero el reo era rico, y el Consejo de Estado, recordando el caso de Judas, y la suma en que fué tasada la sangre... condenó al reo, a pagar una suma

de diez mil pesos... Era rico! En la presente campaña dos jóvenes de noble familia y estirpe, en un momento de fre-nesí, convertian en vaina de sus aceros el pecho de sus adversarios, una hora há, sus ami-

Realmente era penoso ver esos adolescentes, que ayer ofrecian su sangre a la patria derramarla hoi en un patíbulo. Por eso el Consejo absolvió... Pero hai que

tener presente que si ellos no lo eran, sus familias eran nobles y eran ricas... Ah! si hubiesen sido desconocidos y po-

Entonces, la disciplina, el buen nombre del ejército, la moralidad, se habrian transformado en otros tantos Shylock, ávidos de suplicios y de sangre! como hoi la sociedad os reclama en mi contra!...

Oh! ser pobre! Hé aquí el grito de angustia que se exhala de uno a otro polo del mundo, y que amenaza convertirse en rujido.

La democracia moderna es la indijencia. Y por eso, en todas partes, aquí como allá, ufre; es azotada, crucificada, escarnecida.

En Europa, el irlandes desnudo, para no espirar de hambre, o ante el sable del dragon ngles, se convierte en feniano; en Francia y Béljica, el minero, debe agotar sus pulmones en la hulla, o recibir las descargas del jendarme; en Rusia, el siervo, para no recibir el knoutt en sus espaldas, debe arrojar la dina-91

que el cambio a 22 peniques, representa la dia decir a Carlos V: Sire, saludad! Hoi en nuestra galería de estad te, del pan y la carne para su familia; aquellos a quienes se espulsa del hospital por fal- sido borradas por la diatriba de partido!

cion de servicios y trabajos; en balde los códigos reglamentan el servicio de cárceles y presidios y decretan la abolicion de la pena de vergüenza pública; la autoridad se rie de la lei y los presos son estraidos de la lei y los presos son estas sintestas la lei y los presos son estas sintestas la lei y lo la lei, y los presos son estraidos de las cárceles

scarlatina los envía a reposar dándoles por lecho el duro suelo de un calabozo. Y es así como se pretende hacer respeta- de mis palabras.

ble la lei, y prestijiar la justicia? Conozco desde la cuna, al jóven y brillante de la miseria, de la orfandad y la indijencia,

tencia dudosa. Pero lo conoce de la misma manera

Que es el majistrado ante el pueblo? De desear seria, que invirtiendo la defini-cion del tercer estado, dada por Sieyes, lo fuera todo, en vez de no ser nada.

Hoi es, ann, peor que nada. Una obra célebre contemporanea lo llama simple ejecutor de la voluntad gubernativa, y soluta. una práctica constante y repetida, verificada por el autor mismo de la obra, ratifica dia a

Y es menester desengañarse. El juez, obra los preceptos soberanos! del favor, no gozará jamas de prestijio ante

Pasó ya el tiempo en que se veia a jueces encanecidos bajo el arnes, cuyo solo nombre, como el cadáver del Cid, bastaba para ganar dado impunes y gozando del fruto de su devictorias. Esos jueces, como el Pastor del lito y las consideraciones sociales, sino que Evanjelio, conocian a su rebaño, y eran co- han expiado su falta ese dia la criminalidad nocidos de él. Una residencia de algunos del pueblo que hoi desborda, volverá a su le años, acompañada de una vida pacífica y re-tirada, y de cierto carácter observador, da-que estremecen como los que sirven de tema ban a esos majistrados una fuerza y prestijio a este trabajo.

considerables entre la multitud. Hoi la majistratura parece bailar la danza de San Vito.

meses seguidos. Que motiva esos cambios? Se manda un juez opositor al norte para ganar una elec-

cion, como se envia un piquete de caballería para garantir el orden. Y, cosa singular!—los mismos que dictaron DOS ILUSTRES AMERICANOS. juez de la política, son los que por medio de

blo, el vulgo, no las estima ni comprende, y do y parejo piso. persigue con su odio al individuo y al fun- Sea el dia, sea la escasez de jente que nocionario en jeneral.

sino tambien al foro.

No se me ha querido defender! esclama. Porque soi pobre, añade en seguida. Que hai en este caso de cierto? Quién es el ifeliz abogado a que este reo lega en su tesamento este remordimiento eterno?

niatado a la cuchilla? No lo sé, ni deseo saberlo. Probablemente el cargo es injusto y exajerado.

Pero lo cierto es que nuestro sistema de enjuiciamiento criminal, presenta ese entre muchos otros vacios. Como se sabe, el papel del defensor comienza despues del sumario.

zon esa serpiente tentadora de la codicia y la guarnicion no está a la vista y cuya fuerza traves de una atmósfera pesada, turbia, que

Que pasa despues? Que es unui difícil la cupacion de la fortaleza. El reo ha confesasado; la sociedad se interesó por él; las mu- do muchas veces; los testigos del sumario nan ratificado sus dichos.

Que resta que hacer al abogado? En la jespera la ayuda del Fiscal para darle forma. a eterna vencida.

De ahí la relativa ineficacia de las defensas A esas consideraciones se añade una mui

poderosa para todo el que conozca algo el co-El abogado que triunfa o es vencido en esas lides, no tiene otro estimulo ni otra san-

ion que el testimonio íntimo y misterioso de El reo mismo, en caso de vencer, cree deper esclusivamente su victoria a la justicia de su cansa; jamas a los esfuerzos del abogado.

El juez, los tribunales, el público, ignoran asta el nombre del defensor. Qué estraño tiene entónces, en este siglo de olitica positiva, y de moral mas positiva aún, que esas defensas sean flojas, tibias, sin

valor, y sobre todo sin eficacia alguna. Hai mas; hace algunos años un gobernador flajelaba hasta la muerte a unos cuantos otos a quien sospechaba autores de robo.

Los tribunales, al tener noticia de lo ocurseno para pesquisar el delito. Inutil dilijencia!

Los deudos y amigos de las autoridades los habian precedido, y a fuerza de oro, borraron casi las huellas legales del crimen.

sas destinos.

Engolfado

El tribunal de 1.ª instancia desenterrando,

scila en estos momentos. Qué queda de las antiguas grandezas polí-

Humo, v nada!

Pero el roto, ese eterno desheredado del

Ese grito de víctima de la injusticia social,

cias que dirijen. Erudimini qui judicatis terram: aprended

los que juzgais el mundo, se lee en los libros

queños; de nobles y pecheros. Nada hai mas alto que la lei! pequeños, le deben sumision y obediencia ab-

moral del pais, tan abatido hoi. Todos Gulliver, o todos litiputienses ante hacerle conocer su estado.

El dia que el gañan, el roto-antes se le

Ese será el dia de las reformas prácticas, que hoi se envuelveu en una frascolojia in-Todos los dias, cambios, nombramientos, translaciones. Nadie está en su puesto seis nos dará la verdadera y sólida libertad. Sub leae libertas

Valparaiso, mayo de 1886.

(De La Libertad Electoral.)

El desprestijio de la majistratura es un hecho indiscutible hoi. Los majistrados a quienes el país acata y respeta, obtienen ese homenaje hoi, por sus prendas personales, no por el puesto que investen; es un homenaje al hombre y no al funcionario.

To primero que hace el forastero que llega a la capital de Chile es ir a recorrer la gran dio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de paniaguados, y por medio de este Consejo de Estado de este Consejo de estado de estado de estado de paniaguados, y por medio de estado de paniaguados, y por medio de estado de Este matiz, esta division, solo existen, co- y en la tarde del viérnes me encaminé a ha- De la misma índole de estas observaciones Este matiz, esta division, solo existen, como es natural, en las clases ilustradas. El puecer ejercicio por las anchas avenidas de blanlo el vulgo, no las estima ni countrada

Este matiz, esta division, solo existen, coy en la tarde del viérnes me encaminé a hamo es natural, en las clases ilustradas. El puecer ejercicio por las anchas avenidas de blaneran otras de Mac-Iver, que no encontraba
poco a poco levantando el descontento públilo el vulgo, no las estima ni countrada poco a poco levantando el descontento públi-

taba, o la influencia de la estacion, lo cierto

los arrabales de los pueblos turcos, y la cadu-

Hasta la soberbia vista de la cordillera que a despues del sumario.

El juez ya lo sabe todo; el defensor todo sa, sin grandiosidad ni encantos. Me detuvo o ignora. Necesita destruir un castillo, cuya desalentado a observar este penoso cuadro al daba a todo lo que la vista alcanzaba un aire Comienza para él la batalla despues de una de decadencia que oprimia el espíritu, y tras de la viviente que tantas noticias me dio, y derrota casi siempre; siempre por un reconode larga meditación me pregnuté impresio cuando tuvimos que separarnos, para no que-

-¿No ofrece ahora la capital la imajen sufriente de la Patria entera? No se vé aquí, como en todas partes, el desgreño, el abandono y la indolencia con que se manejan los intereses públicos? ¿Cómo ha decaido tanto esta lo alabaron por su valor, y frente a frente del neralidad de los casos, chicanear; en algunos tierra de trabajo y de progreso, de civismo y fallo legal que lo condenaba, se alzó el tribuespeciales, y raros, atenuar. Pero el fallo está de enerjía? ¿Qué cegucdad, qué influencia ya en jérmen desde el sumario, y el juez solo maléfica, qué misterioso veneno o que jénio cruel se ha apoderado del alma del hombre nado... a la vida... y vivió. Vivió en el viejo Ese fallo es el que debia aguardarse. Es el que un dia levantamos los chilenos en paluez casi siempre el vencedor; la lefensa es mas de manos para confiarle los destinos de nuestra patria?

dividido, por que ha ultrajado y empobrecido a este noble país que le entregamos victorio so, floreciente y libre? ¿Por qué quiere sumirnos en la desventu-

a a los que tuvimos fé en sus promesas, a los dzamos su magnimidad? ¿Por qué en lugar de enseñar la virtud honor ha escarnecido la verdad, falseado

Por qué ha pagado con tanto mal a los que tan cordialmente y con tanta abnegacion lo usieron en el camino del bien? bre país, viendo lo que es ahora y pensando nita inclinacion a la perfidia, no causó alarma lo que podia ser. Me confundia que habiendo en Chile tantos hombres eminentes, tantos visores. bravos corazones, todos descontentos, todos temerosos del porvenir, no haya mas voces que se levanten para condenar, para reprobar fulminar como lo merece una política errarido, enviaron a toda prisa miembros de su da, viciosa y culpable. Hai una reprobacion universal en los círculos privados, pero que

no se traduce en hechos osteusibles, que son lo que los pueblos necesitan para decidir de Engolfado en estas reflexiones me dirijí al miando las ideas que se agolpaban a mi men-Pues bien, se desea saber el resultado de te, y cuando llegué a la casa de la calle de la continuar escribiendo sobre los acontecimien-

Necesitará decirse que el reo era notable, y sin mas arte que la espontancidad de su alma; su carácter para hacerlo prestarse a sus miras Nó; la verdad es que, la justicia como todo, los sucesos. Así he querido hacerlo yo y así que queria llenar de radicales el Congreso La politica actual tomando en el engranaje presuma de fuerte, sino porque tengo con-

existen sino marcos vacios; las figuras han estar en contacto con casi todas las personas nas nombrados; se permutaban, yendo los sido borradas por la diatriba de partido! que de treinta y cinco años acá han influido del norte al sur, los del centro a los estremos ta de lechos; tienen encima no el jendarme galoneado, ingles, ni el feroz cosaco de la policía rusa, pero sí el subdelegado en el campo, el comandante cívico en la ciudad.

En balde leyes sobre leyes, prohiben a esas autoridades bajo severas sanciones, la exactado de la porte de treinta y cinco anos aca han influido del norte al sur, los del centro a los estremos directa o indirectamente en los negocios públicos, para emitir mis juicios sobre los hombres, con ciencia propia, pero con templanza país tomado de sorpresa y en el abandono de su carácter, de la confianza que le merecia un gobierno que su conducta, de sus hechos, procurando ser que subse, podria ser detenido, si el se desar-justo, si el se desar-justo al su el se su el su el se su el su el se su el

Como era de esperarlo, no faltó en la bre que la encarna y representa.

Yo no exajero; ojala!... Pero el anatema de Rivera está ahí como un doble fúnebre que sirve a la vez de acompañamiento, y orijen discusiones, y cuando sati al sation me encontra de situat de sation me encontra con un antiguo conocido, agradable conversador, a quien tuve el gusto de ver. Despues de cambiar nuestras amistosas demostrates de natical servido de sosten.

Ricardo Claro, el precursor de su candidatuversador, a quien tuve el gusto de ver. Despues de cambiar nuestras amistosas demostrates de natical servido de sosten.

Ricardo Claro, el precursor de su candidatuversador, a quien tuve el gusto de ver. Despues de cambiar nuestras amistosas demostrates de natical servido de sosten.

Ricardo Claro, el precursor de su candidatuversador, a quien tuve el gusto de ver. Despues de cambiar nuestras amistosas demostrates de natical servido de sosten. era mucho el tiempo que no nos veíamos, nos partamentos de La Laja, Mulchen, Nacimiensentamos en el sofá del rincon de la derecha to y Concepcion, para arrancarles sus amigos, parahablar libremente, gray RAGEA

majistrado que ordenó la ejecucion de Rive-ra, y respondo que mas bien pondria su cabe-za en el tajo, que su firma al pié de una sen-cias que dirijen.

de la miseria, de la ortandad y la indijencia, parahablar libremente.

No tardó la charla en llevarnos al asunto de los dos *Ilustres Americanos*. Me dijo que el habia oido a muchas personas y muchas l No tardó la charla en llevarnos al asunto senador por Bio-Bio. él habia oido a muchas personas y muchas le daba en rostro, y porque no pudo abatirlo, opiniones, asegurándome que en jeneral encontraba fundados mis juicios y acertadamente estimados los hechos. Que Francisco Echán- de su liberalidad para apoyarlo en la eleccion Esa enseñanza es la que hoi se necesita in- rren creia que en no pocas cosas me habia de su solícito anhelo por ganar la amistad de culcar en todos los ánimos de grandes y pe- quedado corto, olvidándome de sucesos que este hombre cuyos servicios podian serle tan caracterizaban de una manera saliente las importantes; sus frecuentes visitas en las doctrinas mal comprendidas de Darwin han fatales tendencias de Santa Maria, principal- horas avanzadas de la noche, para desahogar hecho estragos en sus espíritus, tomando la Todos los grandes, si cabe, ántes que los equeños, le deben sumision y obediencia abolita.

Todos los grandes, si cabe, ántes que los equeños, le deben sumision y obediencia abolita.

Todos los grandes, si cabe, ántes que los emente de un episodio que debia conocer, porque tuvo lngar cuando ambos éramos socios de la «Union Americana». Me manifiesto que dirijido por un entendimiento tan claro como dirijido por un entendimiento tan claro como tener un empleo o alguna ocupacion que les Esta es la única manera de elevar el nivel se lamentaba de la postracion del país y que ilustrado, le demostró su sobrecejo en todo lo de mas comodidad de la que gozan, y de aquí ingraba con chen de receptor de la comodidad de la que gozan, y de aquí juzgaba ser obra de restauracion la tarea de que creia que podia dañarle.

No ocultaré que me sentí halagado con es- a Waldo Silva, a quien no podia tolerar la te parecer de un hombre recto, jeneroso, que independencia de su espiritu y la indisciplina decia siquiera pililo—el dia que el roto digo, no lea en la prensa diaria que el majistrado siendo a la vez mni capaz de juzgar sobre los venal, la autoridad conculcadora, han quedado impunes y gozando del fruto de su de ministracion, su conocimiento de las personas en el gobierno del país, marchaban sus des-

> isto a Santa Maria. cuentaba. Me senti satisfecho y fuerte con es-ta aprobacion verdaderamente sustancial, con-capacidad. En los dos años que hizo durar tribuyendo ella a confirmarme en el propósi- inútilmente la guerra que encontró concluida to de seguir adelante.

dia, advirtiéndome mi amigo que convenia paesto en 1881, habria causado una esplosion volver sobre los dos ilustres, porque habia oila lei electoral, y la organizacion de juntas de contribuyentes, lo sumerjen hasta la cabeza en el fango pantanoso que se llama en Chile una el fango pantanoso que se llama en Chile una election!

II.

No habiendo eucontrado ningun atractivo que me detuviera en Colina, me fiú al dia siguiente a Santiago, en donde tenia amigos de su predominio personal lo exijia. Por meno que ver y hermosos lugares por donde pasear.

II.

Las instituciones constitucionales y las leyes do algunas críticas que le parecian justas. Entre otras, recordó una de Guillermo Paelma no tuvieron mejor suerte, porque no hubo una sola que no fuera barrenada, si el interes de su predominio personal lo exijia. Por meno que la elección retrógada que se ha venido do algunas críticas que le parecian justas. Entre otras, recordó una de Guillermo Paelma no tuvieron mejor suerte, porque no hubo una sola que no fuera barrenada, si el interes de su predominio personal lo exijia. Por meno que la elección retrógada que se ha venido do algunas críticas que le parecian justas. Entre otras, recordó una de Guillermo Paelma no tuvieron mejor suerte, porque no hubo una sola que no fuera barrenada, si el interes de su predominio personal lo exijia. Por meno que la elección retrógada que se ha venido la de sus creaturas del Congreso formó un la de los hombres maduros la confianza en el la de los hombres maduros la confianza en el confianza en el la confianza en el l castigar.

Quién es ese hombre que así reta a lo mas sagrado: la lei, la justicia, la sociedad y la autoridad?

Cionario en Jeneral.

De ahí esas acusaciones, como las dirijidas por el reo Rivera a su juez; de ahí ese odio que no se desvanece ni antes las tinieblas de autoridad?

Me dio tambien la noticia de que los nacio- que abrigada el jere del Estado. Todos los que ambos llegaron al poder, los deberes y les balmacedistas o los colorados, como se llaman ahora, para distinguírlos de los que en otro tiempo formaron el partido del órden y los obreros independientes y patriotas, los jócionados, como se llaman ahora, para distinguírlos de los que en otro tiempo formaron el partido del órden y los obreros independientes y patriotas, los jócionados, como se llaman ahora, para distinguírlos de los que en otro tiempo formaron el partido del órden y los obreros independientes y patriotas, los jócionados, como se llaman ahora, para distinguírlos de los que en otro tiempo formaron el partido del órden y los obreros independientes y patriotas, los jócionados, como se llaman ahora, para distinguírlos de los que en otro tiempo formaron el partido del órden y los obreros independientes y patriotas, los jóciones, como se llaman ahora, para distinguírlos de los que en otro tiempo formaron el partido del órden y los obreros independientes y patriotas, los jóciones referentes al porvenir de este país compromisos que aceptaron y el estado social de uno y otro país, se atreva a fallar en concentración de los que en otros de posiciones de posicion la tumba!
Políticos, admirad vuestra obra!
V.
Políticos admirad vuestra obra!
V.
Por para el domino de Venezuela de la organización mas severa que el diado de un gobieno que el de la organización mas severa que el de la de la organización mas severa que el de la de la de la de la organización mas severa que el de la de la organización mas severa que el de la organización ma

el aspecto de incuria que se nota en las calles, bellas letras, y cuyas castizas y aceradas pro- con el consentimiento y la complicidad de que parecen madres de rios cubiertas de gui- ducciones mas de una vez han servido para Santa María, estaba conspirando en el poder jarros, sucias, con tantos hoyos como los ca- tener a raya sus avances contra la libertad, minos del desierto, y tan descuidadas como por lo cual le guardan una cordial aversion.

Entre otras cosas, supe por él lo de una car-Quién es ese hombre, al cual ese condena-o acusa de haberlo entregado inerme y ma-que caian lentamente al suelo, no mecidas Talca, el avisado don Eulojio Allendes, en la perdió toda esperanza de que se salvara sicon gracia por el viento que las arrebata, ni que le decia que le era imposible ganar la quiera un resto del respeto a la lei y al honor, adornadas con los colores de la madurez de eleccion; pero que si le daban la mayoria de entónces sí que asaltó a todos los ánimos el otoño, sino tostadas por la sequedad y enne- la junta de mayores contribuyentes, entónces se podria hacer un esfuerzo, para lo cual desde luego se dedicaria a idear un buen recurso. antas veces he contemplado con arrobamien- Que con este objeto convenia mucho que

He aquí un intendente que promete por su injenio y que es digno del superior que lo ha-

Me senti dichoso de haber ballado esta gadar solo, me fui a saludar a algunos conocidos que se encontraban en la sala de billar. Alli omo en todas partes, se hablaba de política, como en otras partes, noté que son opositores al gobierno actual a lo menos los siete écimos de las personas que concurren a la easa. Jamas habia visto una mayor impopularidad y desprestijio, siendo lo mas singular que los mismos balmacedistas son los que ini cian muchas veces los cargos y vituperios que se dirijen a Santa María. Ya habia hecho en varias ocasiones esta observacion, como lo han necho tantos otros tambien; pero nunca se ¿Por qué ha empequeñecido, por qué ha me habia presentado tan visible y tan a cada paso como en aquellos tres dias que perma reci en Santiago.

¿Cómo se ha podido formar de poco tiempo cá esta opinion universal, siendo que la tor cida política de Santa María es la misma que contamos con su honradez, a los que en- desde hace cuatro años? La esplicación me parece fácil. La masa comun de los hombres no percibe con rapidez ni emplea procedi mientos de induccion para conocer las cosas las instituciones, amparado el robo y ha he- El entendimiento colectivo no investiga la cho escuela de desmoralizacion y de cinismo? causa de los fenómenos por los sintomas, sino por los hechos realizados, cuando aquellos se han manifestado en plena luz. Así es que en usieron en el camino del bien? los primeros tiempo del gobierno de Santa Así me lamentaba de la suerte de mí po- María, aunque comenzó a manifestar su injé sino a mui pocos espíritus perspicaces y pre-

Cuando trató de minar la acendrada repu tacion de don José Alfonso, que con tanta en-El tribun l' nombro entonces un defensor Club de la Union para comer y buscar algunecesitaba, con todo jénero de lisonjas, enérjico, interijente y tenaz para ayudar a la nas personas conocidas. En el camino fui ru-

mas que una vieja lei de Partidas, la traurcion que sirvió a Zorrilla para su drama: el
Zapatero y el rei, condenó al gobernador a no
Seguiré el ejemplo de los ingleses que han
bre que se le habia unido con sano y espansivo corazon, lleno de ardor por la libertad y
ramo especial de útil literatura.

Mientras tanto la ingratitud seguia su la minar su prestijio e impedir que fuese elejido

La robusta entereza de Francisco Puelma

Su inquieta malquerencia envolvió tambien

especialmente por lo mui de cerca que ha lealtades con las leyes y sus deberes públicos, Para poder tener un poder sin fiscalizacion, Me refirió asimismo lo que habian dicho in- y arca abierta en el tesoro, prolongo innece dividuos de importancia y de talento como José Antonio Gandarillas, Melquiades Valderrama, Juan Pablo Urzua, Macario y Aledos servicios administrativos a tal punto que, andro Vial, Waldo Silva, Vicente Reyes, M. cuando se necesitaban diez mil pares de botas. S. Fernandez, Ventura Blanco, Luis Pereira, se compraban cuarenta o sesenta mil; y cuan-M. Concha y Toro, Augusto y Eduardo Mat-do habia que reemplazar las tropas de ocupate, a quienes encontraba en los consejos de cion en el Perú, a veces salia un trasporte los bancos o en otros puntos que el fre- con cincuenta o sesenta hombres, y otras ve se gastaron mas millones que en todo su pe-Nuestra conversacion se prolongó insensi- ríodo activo, decidiéndose por fin a aceptar blemente, pasando en revista los hechos del un tratado de paz que, si hubiese sido pro- zare a los pequeñuelos, mejor le fuera que

Consejo de Estado de paniaguados, y por me- honor?

que da a los edificios el polvo que los cubre, que es tan versado en el derecho como en las den social. Cuando se supo que Balmaceda,

para aniquilar las instituciones, valiendose de los recursos de la nacion en provecho propio; cuando, por el nombramiento de José Igna- DE LAS EXISTENCIAS DE SAN NICOLAS

temor por la suerte del país Los menos avisados comprendieron que si se dejaba establecer sin resistencia el sistema de que el mas impudente, el mas dispuesto a to, admirando sus puros perfiles y sus diáfanos reflejos, la encontré ahora opaca, brumos reflejos ref glada y sensual, era el que recibia como recompensa el poder supremo del Estado, ya la República dejaba de existir y pasábamos a ser una grei de esclavos con la librea de ciu-

dadanos.

En lo sucesivo cada ministro se creeria con el derecho de trabajar para sí con los dineros y los medios del Estado, y preocupado de su personal engrandecimiento, no atenderia sino aquello que a su fin lo condujese. ¿Qué base le quedaria a la moral política? No seria la de la lei; tampoco la del honor: no quedaria sino la de la habilidad y de la osadía Este peligro ha sido comprendido por todos, y de value de serios de la sucession de doña Mónica Goñi de Castillo, ante el señor compromisario don J. Ignacio Larrain Z., se ha señado nuevamente el juévez 13 del corriente, a las 2 P. M., para el remate de la casa y sitio de dicha sucession, situada en la calle del Teatro, de esta ciudad; debiendo empezar la licitacion por el mínimo de \$45,000.

El remate tendrá lugar en el estudio del señor compromisario, calle de Arturo Prat, núm. 35, y los antecedentes pueden verse en la oficina del actuario que su scribe.

Valparaiso, mayo 7 de 1886. peligro ha sido comprendido por todos, y de aquí ha venido el sacudimiento jeneral en las conciencias y la revelacion de que teníamos en nuestro seno un Guzman Blanco, solo entrevisto antes por uno que otro previsor, mas pernicioso y culpable que el Régulo de Ve-Este sacudimiento lo sintió mas fuerte el

ouis cuando oyó la voz de Altamirano, que ele-

ándose a la altura de los primeros oradores del parlamento ingles o de la cribuna francesa, dió el alerta para anunciar el peligro que corrian nuestras instituciones. Daba mas presijio a su palabra su temple moderado, los largos y valiosos servicios prestados al país y al mismo Santa María, su acrisolada conducta como funcionario administrativo y su es celente carácter personal de todos conocido, y que de todos lo hace estimado y considerado. Secundáronle esta laudable tarea el austero Sanchez Fontecilla, hombre de fibra, de intelijencia v estensa instruccion; Matta, el prestijioso jefe radical que es el tipo del hombre político sin mancilla ni reproche, a quien los años y el estudio le ha dado la ciencia del hombre de estado; Recabárren él probo que supo mantener en el gobierno la pureza de tereza había contribuido en primera línea a sus principios y la rectitud de su carácter; el elevarlo, casi nadie vió en esta villana accion elocuente y diestro parlamentario Aldunate, una amenaza para la república. Mas tade, tan conocedor en derecho como en hacienda, trainte a republica. Mas tade, cuando supimos que denigraba a Ibañez, que con tanto entusiasmo lo habia ayudado, cuyo talento fecundo habia sido puesto a jeneroso escote para servirlo en la prensa y en las reuniones populares, mimándolo cuando lo necesitaba, con todo jénero de lisonjas, acosándolo con cartita apremiantes y efusivas, casi nadie se escandalizó, y solo algunos nos encojimos de hombros, sin tener la hidalguía de reprobar con franqueza tan bajo proceder.

Tampoco vimos un funesto síntoma para los destinos del Estado.

Tampoco vimos un funesto síntoma para los destinos del Estado.

Tampoco vimos del Estado. Bandera, ya habia tomado mi resolucion de de reprobar con franqueza tan bajo proceder. para el trabajo que da ejemplo a los demas. otros de quienes tendré que ocuparme en bre-Despues llegó su turno a José Francisco ve, el insigne escritor Diego Barros Arana, Vergara, el Bayardo de su candidatura, hom- cuya basta ciencia le da antoridad para juzgar a los hombres como historiador y ense-

ñarlos como maestro. Guzman Blanco habrá hecho muchos ma-Guzman Blanco habra hecho muchos ma-les a su país; pero sosteugo concienzudamente que no son tantos como los que nuestra hisconsacion, es decir de culpa y pena!

En cuanto al abogado, fué suspendido por eis meses del ejercicio de sus profesion.....

Cuando di nombre de interesante que pueton que la de servirlo bien y coadyuvar al
da servir de leccion, de consejo o de advertencia a los demas, toma la pluma y escribe
ganismo administrativo. No pudiendo doblar
toria tendrá que cargar a la cuenta de Santa María. Hago caso omiso de la relajacion de la lo que le ha pasado, lo que él ha visto y el jui-cio que se ha formado de los hombres y de desprestijiarlo, insinuando calumniosamente cos; de las matanzas de ciudadanos inermes, cos; de las matanzas de ciudadanos inermes, los sucesos. Así he querido hacerlo yo y así continuaré haciéndolo, oriéntandome siempre por el faro de la verdad. Sé que la tarea no es liviana ni corta, pero sé tambien que perseliviana ni corta, pero se tambien que perseliviana ni corta, Putaendo y de San Fernando: no cuento los Vinieron las elecciones de 1882, en las que destinos inútiles, las sinecuras a los parientes En Chile, la fuerza es mas modesta... en exhibirse.

El proletario, el indijente, aquellos para los que el cambio a 22 peniques, representa la privacion de la camisa, de la azucar de su ma
Ta politica actual tomando en el engranaje de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de ellos, polvo impalpable, Rui Gomez, señalando la galería de sus antepasados, por que imprevisoramente se ha dejado avasallar por sus infieles mandatarios.

Aprovecharé la fortuna que he tenido de los ehilenos y en fianza en el buen sentido de los ehilenos y en fianza en el buen sentido de los ehilenos y en fianza en el buen sentido de sumentos de sueldos o pago de comisiones; dejaré todavía ir, sin hacer acerdores de comisiones e intendentes; se retiraban; se volvian dores e intendentes; se retiraban; se destituian aperores de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de su rueda a hombres e instituciones de diputados y senadores por medio de aumentos de sueldos o pago de comisiones; dejaré todavía ir, sin hacer acerdores de comisiones e intendentes; se retiraban; se destituian aperores de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de su rueda a hombres e instituciones, ha hecha de comez, ha destinos inutiles, las sinecuras a los parientes.

Santa María hizo tabla rasa del derecho electoral No quedó usurpacion por medio de aumentos de sueldos o pago de comisiones; dejaré todavía ir, sin hacer acerdores de comez, ha destinos inutiles, las sinecuras a los parientes. comisiones; de jaré todavía ir, sin hacer acer-ca de ello el hincapié que merece. la inícua violacion del Congreso, acto infame que no habia manchado la frente de ningun mandatario de Chile, y que cubrirá de oprobio la suya. Me ocuparé solo de señalar a los hombres de reflexion, que piensan y estudian el desenvolvimiento del país, lo que pasa actual-mente en la gran mayoría de la juventud.

Antes de ahora, los jóvenes iban a la vanguardia de las ideas avanzadas, con las cabezas infladas de utopias, es cierto, pero tamzas infladas de utopias, es cierto, pero tambien con los corazones electrizados por los grandes sentimientos que atraen al hombre hácia su perfeccion. En sus círculos, que eran escuela de civismo y de abnegacion, se discuestia con ardor; se inflamaban las almas al sotia con ardor con ardor con arcordor plo de las aspiraciones jenerosas; se buscaban los ideales mas bellos, y la igualdad y la fraternidad humanas eran dogmas profesados con ardiente fé. En sus juveniles pechos encontraban escasa cabida los cálculos del lucro las sordideces del egoismo, y en sus filas reclutaban los partidos políticos sus soldados mas valientes, mas trabajadores y abnegados. Los mas frios, como lo he recordado de Floridor Rojas, no iban mas allá que a llamar a los mui ilusos al terreno de la vida real.

Pero hoi, el pernicioso influjo del naturalismo de Santa María ha apagado en los jóve-nes la altivez y la nobleza de sentimientos. Ven que para conseguir un puesto en la administración pública, es necesario postrarse o ensuciarse con algun servicio vil; ven que no se llega jamas alli por el camino del mérito propio, del talento o del saber; y como las es que buscan con anhelante empeño un pues to en las oficinas del Estado. Los de organizacion moral mas débil se humillan, buscan empeños, hacen alarde de su voluntad para la abyeccion, y consiguen colocaciones, muchas veces miserablemente retribuidas, pero siempre con escasísimo trabajo, que es lo que quie-ren. Los mejor dotados, los dignos, los que sienten en su mente y en su corazon que llevan algo que vale, se abstienen de bajezas pero se hacen escépticos, se acobardan porque no ven horizontes para su actividad, y se encuentran con un alma envejecida cuando conienzan a vivir, sin fuerzas ya para sentir las grandes emociones del patriotismo verdadero No desconozco que hai consoladoras escep-

venes de hoi no toman por la suerte de su país el apasionado interes que tomaban los de las pasadas jeneraciones. Si el Evanjelio ha dicho: «Ai del mundo por los escándalos! ¡Ai de aquél hombre por quien viniere el escándalo! El que escandali colgasen a su cuello una piedra de molino y

ciones de esta situacion jeneral; pero los jo-

Y el hombre que tan funesto legado dejará su ratria zno merecerá que se le compare con el opresor de una infeliz nacion herma-

En Dios y en mi alma sostengo que sí; y creo que no habrá ningun chileno que juzbastante nervio en mi frase para condenar y castigar.

poco a poco revaluando el descontento puoli circo que no napra imigun cimeno que juzco, hasta que se pronunció enérjico y jeneral gando desapasionadamente a estos dos persocastigar. Me dió tambien la noticia de que los nacio- que abrigaba el jefe del Estado. Todos los que ambos llegaron al poder, los deberes y

AVISOS JUDICIALES

Remate

Este remate tendi a lugar en el mismo fundo de San Nicolas el 12 del presente, a las li A.M. Las existencias consisten en máquinas, ense res, vinos, vacas finas, bueyes, caballos, etc. 397 El Sindico.

Remate Por decreto de ayer, y a peticion del síndico de la quiebra de don Juan M. Saverney, y del representante del Banco de Valparaiso, se ha postergado el remate de las existencias del fundo de San Nicolas para el doce

Remate.

Los herederos de don Santos Rodriguez, en comparendo celebrado ante el señor juez compromisario dor Cários M. Vargas, han acordado sacar a remate un ter reno situado en el cerro de Los Rodriguez, de esta Las posturas empezarán por los dos tercios de la ta

sacion. El remate se verificará en el estudio del comprom José M. VEGA, notario público.

Legalizacion

Mar en el negocio de abarrotes, bajo las condiciones siguientes:

1.º El domicilio de la sociedad es Valparaiso.

2.º La razon social es de «José Eulolio Aguilera y Compañía», cuya firma podrá usar únicamente don José Eulojio Aguilera.

3.º El término de la sociedad es de dos años, contados desde el 1.º de diciembre último, para terminar el treinta de moviembre de mil ochocientos ochenta y esiste.

Pregones.

En comparendo habido el 7 del actual ante el abo gado don José Ignacio Larrain Z., juez partidor de los bienes de la sucesion de doña Leandra Rojas, se

tuario que suscribe.—Valparaiso, abril 14 de 1886. 407 JOAQUIN 2.º IGLESIAS, N. yC Declaracion de quiebra

Por auto de 13 del actual, espedido por el senor juez de comercio, se ha declarado en quiebra a don Jose A. Solari, estableciéndose por ahora que sus pagos han cesado el 10 del presente y nombrádose síndico provisorio a don Adolfo Escobar Morales.

Se ordena no se baga al fallido ningun pago ni escorde de la constanta de la constant

CIPRIANO LÉMUS,

Compañía Huanchaca

DE BOLIVIA.
Por órden del Consejo y de conformidad a

omisionista. 1.50 ER Bente

ALBERTO AMENÁBAR C. Ajente y Consignatario SERENA.

AUTORIZADO POR DECRETO SUPREMO DE FECHA 30 DE DICIEMBRE DE 1884. Capital..... \$ 5.000,000 Con facultad de elevarlo a..... » 25.000,000

PRESIDENTE: Señor don Domingo Fernandez Concha VICE-PRESIDENTE: Senor don Domingo Fernandez Mata

Señor don José Ciriaco Vaienzuela

n n Manuel José Dominguez

n n Ramon Subercaseaux

n Enrique Meyer Scholle Cárlos Irarrázaval.

para el domingo 9 del corriente a las 8 A. M. en pune.
Antos del ejercicio habra reunion jeneral estraordinaria para asuntos urjentes.

EL SECRETARIO.

las existed. l presente. Valparaiso, mayo 4 de 1886. Valparaiso, Erriano Lémus, secretario.

Remate.

Valparaiso, mayo 7 de 1886. FRANCISCO PASTENE, notario público y de hacieno

DE SOCIEDAD,

Por decreto fecha de ayer, espedido por el señor juez de comercio de esta ciudad, se ha mandado publicar por el término de diez dias el estracto siguiente:

Certifico que por escritura otorgada ante mí el once de marzo próximo pasado, ratificada por instrumento otorgado ante mí el cinco del actual, se ha formado entre don José Eulojio Aguilera y don Gregorio Figueroa una sociedad mercantil para jirar en Viña del Mar en el negocio de abarrotes, bajo las condiciones signientes:

Se ordena no se haga al fallido ningun pago ni e trega de mercaderías, y los que tengan bienes o do mentos de su propiedad los pondrán a disposicion este juzgado dentro de tercero dia, todo bajo aperci miento de derecho.

Valparaiso, abril 15 de 1886.

AVISOS.

Valparaiso, mayo 1.º de 1886. EL SECRETARIO

Referencias: Cárlos Lyon. Valparaiso 281 ha BANCO de SANTIAGO

CONSEJO DE ADMINISTRACION.

OFICINA: AHUMADA, 29 D Santiago, 26 de noviembre de 1884. 36-1 an R. E. SANTELICES, jerente

De orden del capitan, cito a la compañía a ejercio